

Firmas, Referéndum y Vírgenes

Durante estos meses se ha centrado la atención en las firmas de los eventuales revocatorios. Su preparación, su realización y las situaciones alrededor de la validación de las firmas han sido eje de actitudes y debates. Sus actores principales son los mismos actores políticos: Gobierno, oposición y Consejos Nacional electoral.

Los antecedentes

Muchos obstáculos se fueron imponiendo desde los círculos oficialistas para las firmas. Primero fue la negativa de aceptar las firmas recogidas anteriores. La normativa que había impuesto el CNE en esta nueva etapa se veía muy a cuesta arriba, aunque a la postre ha resultado beneficioso. Se impidió las firmas en el extranjero bajo la razón de que era muy costoso para el número eventual de votantes y que el tiempo era escaso para establecer la logística. Sin embargo se organizó en diversas ciudades del exterior, aunque tuviera un valor simbólico.

También se polemizó con la presencia de observadores internacionales, particularmente la OEA y el Centro Carter. Al final se aceptó y demostró su gran utilidad.

Las firmas del gobierno

Para evitar agresiones el CNE decidió fechas separadas para la recolección de las firmas promovidas por los partidarios del gobierno y por los de la oposición. Las firmas para revocar el mandato de diputados del gobierno se desarrollaron con paz y tranquilidad entre el 21 y 24 de Noviembre. La táctica de la oposición era que había que dejar a los gobiernistas ejercer su derecho constitucional y todo transcurrió en paz con las normales deficiencias organizativas de este proceso inédito. Hubo mucha armonía entre los hasta entonces enfrentados políticamente. Esto se destacó favorablemente en los días del proceso y en los posteriores. Parecía que estábamos en otro país por la

cercanía y la armonía al mismo tiempo que se alababa lo que debía ser práctica habitual en las relaciones humanas y políticas. Donde el gobierno tenía más interés en los revocatorios de diputados fue con respecto a aquellos que habían abandonado la formación del gobierno, particularmente los de Solidaridad, y se habían pasado a la oposición. Por ello el propio presidente de la República mudó su domicilio para poder votar en La Pastora contra el dip. Alvarenga.

Cualquiera que transitara por los lugares de recolección de firmas podría observar lo exiguo de los participantes. Sin embargo el gobierno proclamó con gran fuerza su victoria.

Las firmas de la oposición

Una semana más tarde (28 Nov.-1o. Dic) el panorama se veía en algo distinto. Eran las fechas para las firmas dirigidas al revocatorio presidencial y a los diputados oficialistas. Se observó mucha organización y orden por parte de los organizadores. Hubo un despliegue logístico impresionante por parte de la CD con la ayuda de la cuestionada por el Gobierno Súmate. Las colas al contrario de las del fin de semana anterior eran largas y alegres... Las planillas se agotaban en los diversos sitios pero se llamaba y transportaba a quienes debían firmar hacia otros lugares donde existían planillas hábiles. En general hubo colaboración y paz. Hubo algunos focos minoritarios de violencia de parte del oficialismo. El gobierno repetía mecánicamente declaraciones sobre que no llegaban a la cifra necesaria para el referéndum y el Presidente empezó a denunciar un megafraude. La voz cantante de las denuncias la llevó el Vicepresidente Rangel. El plan República se comportó adecuadamente en general. Sin embargo hubo focos de tensión en Zulia y en algunos lugares de Caracas, asumiendo funciones que no le correspondía. El CNE se ha demostrado imparcial frente a estos brotes de intransigencia.

El gobierno siguió poniendo obstáculos: cerró la frontera de Colombia para impedir que vinieran venezolanos residentes allá a

votar, cerró los aeropuertos privados metropolitanos para evitar que llegaran las actas. Gaviria, OEA y Centro Carter presentes en el proceso demostraron su imparcialidad, destacando la no violencia existente. Las agresiones fueron para ellos hechos aislados e insistían en la competencia del CNE para tramitar denuncias de fraude o doble cedula.

El gobierno continuaba insistiendo en los fraudes y en que la oposición engañaba a la gente pues fue pequeña la votación (contra toda evidencia) pero al mismo tiempo se veía un empeño en declarar en que confiaban en el árbitro, el CNE. La oposición por su parte confía en el CNE y alaba el comportamiento institucional la Fuerza Armada que actuó muy bien, a pesar de errores de individualidades que no afectan a la Fuerza Armada.

Después de las firmas

El gobierno mantiene la ambivalencia entre fraude y aceptación de resultados. Y hace todo lo posible por poner obstáculos.

Mientras tanto los oficialistas fueron entregando por cuantagotas al CNE sus firmas para revocar el mandato de los diputados de la oposición. Esta por su lado hizo su propia validación antes de entregar las firmas. Este proceso tuvo una duración excesivamente amplio para mucha gente que se había esforzado por obtenerlas y temiendo que ello retrase el cronograma para el referéndum. Después de la depuración de las firmas por Súmate la oposición habría entregado 3.467.050 firmas. Quedaron fuera por efectos de depuración o por pérdidas 130.000 firmas.

Se temían problemas con la entrega de planillas del revocatorio presidencial pero con la ayuda del plan República que actuó de modo institucional y con la observación de la OEA y del Centro Carter todo se llevó a feliz término.

Demora en la entrega de las copias selladas y validación

Al final de Diciembre y de año no se entregaron a la oposición 86 de

las 250 cajas de copias de planillas selladas. Tampoco se entregaron las copias de los revocatorios de diputados, lo que a pesar de las declaraciones podría retrasar el proceso. Es de notar que las firmas para el revocatorio presidencial se depositaron en el CNE el 20 de Diciembre y se prometió que para el 23 o 24 se devolverían las copias selladas. Tres veces fue la coordinadora a retirarlas pero el secretario del CNE quien era el responsable de la entrega, no estaba. Por fin se entregaron el 5 de Enero.

Previamente se polemizó sobre el fraude y la Comisión Nacional Electoral presidida por el rector Jorge Rodríguez preparó un nuevo instructivo donde podría hacerse realidad que "acta mata planilla" ante eventuales inconsistencias. Se señaló la posibilidad de una nueva normativa para contabilizar las firmas. Pero Carrasquero lo desmintió y señaló que no habría nuevas normativas sobre el caso. La oposición había amenazado con entregarlas a la OEA si cambiaban las normas. El Vicepresidente Rangel habría respondido que ello iría contra la soberanía nacional. Rangel se ha convertido en vocero polémico permanente del ejecutivo.

Se nombró un comité especial para la evaluación de las actas coordinada por el consultor jurídico del CNE y un cuerpo de abogados de ambos bandos.

La validación de las firmas ha traído sucesivas polémicas. Jorge Rodríguez, Tibisay Lucena y Ezequiel Zamora conocerán sobre las actas de cierre que, según el comité especial, no cumplan los requisitos de la normativa del CNE. También se nombró una comisión de abogados para sustanciar las denuncias de fraude. La validación comienza con mucha lentitud. Y se teme que se haga realidad que "acta mata votos" irrespetando la voluntad de los firmantes.

Por fin la oposición ha puesto en marcha la operación laser para ayudar a los firmantes a hacer respetar sus firmas.

A pesar de la urgencia de respetar el cronograma establecido por la constitución nacional el CNE se tomó unos días de vacaciones

navideñas declarando que el proceso de validación de firmas empezaría el 5 de Enero, cosa que no sucedió. Sin embargo se sigue insistiendo en que se respetarán los lapsos. No obstante las elecciones regionales empiezan a meter ruido sobre la fecha del revocatorio. El gobierno insiste en las elecciones regionales para poner otros frenos. El cronograma de las elecciones regionales produce fricciones entre miembros de la coordinadora.

Nuevo año legislativo

Fue ratificada la misma directiva en la AN. Francisco Ameliach, a pesar de las críticas recibidas por sus inasistencias fue ratificado como Presidente, gracias al dedo de Chávez. Fueron reelectos también Ricardo Gutiérrez, 1er. Vicepresidente y Nohelí Pocaterra, representante indígena, 2o. vicepresidente, El diputado Maduro en esta ocasión amenazó con un nuevo reglamento interno, lo que haría el número 8.

Virgenes e iglesias acechadas

Ha causada admiración entre la gente con equilibrio mental los hechos de insania que han llevado a la decapitación y destrozos de imágenes de la Virgen María en Altamira, Los Teques y Falcón. Ello se adobó con quemas de iglesias en Los Teques y Falcón.

No cabe la menor duda que ello lleva a pensar a qué niveles de deterioro social han llegado sus autores. No es concebible que por razones políticas se llegue a estos extremos de baja y de irrespeto a la fe y la cultura de nuestro pueblo, aunque no faltan quienes, voceros políticos o miembros de la sociedad, lo hayan emotivamente interpretado, culpando a partidarios del gobierno.

Hubo una toma de posición de la Arquidiócesis de Caracas y de la CEV. Se cuidó mucho en estos comunicados de inculpar a colectivos concretos. El Vicepresidente Rangel con su cinismo y engaño habitual acusa a los obispos de preocuparse por unas virgenes y de no haber denunciado otras violaciones de DD.HH.

HECHOS ECONÓMICOS Y GREMIALES

• El Gral. Jorge Luis García Carneiro ha sido nombrado ministro de Defensa y el Gral. Raúl Isaías Baduel, comandante general del Ejército. Estos cambios producen nuevos movimientos en la estructura militar no exenta de tensiones y alineamientos.

• Chávez pide un millardo de Bs. de las reservas para campesinos al BCV. En el BCV esto ha creado tensiones políticas por lo que consideran ilegal. Se ha desatado una polémica política sobre el caso. Hay quienes piensan que ella no es sino una escalada más en la búsqueda del control por parte del ejecutivo del BCV.

• Conatel condenó administrativamente a Globovisión, a raíz de la conocida intervención. Se le impuso una multa millonaria y el secuestro de los equipos de microondas incautados.

• Después de la destitución de los magistrados de la Primera Corte en lo contencioso administrativo, la Sala Plena del Tribunal Supremo de Justicia aprobó la constitución de una Segunda Corte constituida por 3 magistrados. Falta sin embargo su nombramiento.

• El expresidente de Fedecámaras Carlos Fernández solicitó asilo político en EE.UU.

• Ha habido en este gobierno seis cambios de la directiva del IVSS. Ahora la militarización del ente es completa con el nombramiento de dos directores del ejército y el tercero de la armada.

• El colegio de médicos del Distrito metropolitano paga directamente como compensación del retardo en la convención colectiva cinco millones de Bs. Pero el colegio se queda, bajo el supuesto de costos gremiales, con 450.000 Bs. y sólo se paga a quien firme un poder al ejecutivo para que los represente con el fin de accionar contra la alcaldía metropolitana. En los cuatro primeros días sólo habrían formado el 0.5% de los 1.600 médicos. Esto ha creado polémica en el gremio por la acción "ilegal" de la directiva del Colegio metropolitano y de su presidente Fernando Bianco.

• Ha habido un aumento espeluznante de secuestros y muertes en Diciembre, secuela del incremento anual en Caracas y el país. La realidad es que ha aumentado exorbitantemente la inseguridad, de la que no se ha librado ni siquiera la Fuerza Armada, cuyos efectivos han caído emboscados por la guerrilla colombiana en nuestras fronteras.

• De acuerdo a BCV el PIB cayó en 11.7% en el año y el déficit del

gobierno central fue del 5.1% del PIB. La inflación en el 2.003 fue de 27.1% correspondiendo a Diciembre un 1.8% de incremento. Los precios en los rubros controlados aumentaron en 17.9%, los que tenían precios libres lo hicieron en 38.48%. Según el CENDA la canasta alimentaria costaba en Diciembre 448.556 lo que significó un aumento del 43% sobre los 350.491 que costaba en Diciembre de 2.002, es decir un aumento de 135.672 Bs. La canasta básica cuesta en Dic. de 2003 1.145.884. En Enero de 2003 costaba 950.301. El costo actual requiere en una familia de cuatro saliros mínimos para cubrirla. Si se estima que una familia promedio gana dos salarios mínimos, ella tiene un déficit de 57% para su obtención.

• El presupuesto realizado del 2003 se ubicó en 41,1 billones de Bolívares, a pesar del recorte de los 2.8 billones del 1er. Trimestre. Sucesivos aumentos de gastos y de programas no contemplados lo ubicaron en dicha cifra y lo equilibró con lo previamente presupuestado, a pesar de la baja de ingresos debido a las particulares vicisitudes del año 2003, con lo cual la deuda aumentó. El presupuesto de PDVSA para este año es de 15.214 millones de dólares, la inversión de 5.022 millones de \$. Se estiman los ingresos en 212.100 millones de \$ y las ganancias en 4.366 millones de \$.